

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Elche, un mes. 0'25 pesetas

Fuera, trimestre. 1

Número suelto 5 céntimos.

LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

LA JORNADA DEL DOMINGO

El triunfo del partido liberal.-Conservadores y liberales.-Pequeños incidentes.

La lucha que el domingo 24 de los corrientes sostuvieron los diferentes partidos políticos de la localidad por sacar triunfante su candidatura, puede considerarse como titánica, alcanzando en ella un timbre de gloria el partido liberal, que solo con su esfuerzo, llevó á las urnas 2755 votos para su insigne jefe don José Francos Rodríguez y 2425 para su diputado y comprovinciano D. Alfonso de Rojas y P. de Bonanza. Este triunfo, aunque descontento, ha servido para patentizar la importancia del partido liberal, llegando á ser el único en la localidad que cuenta con fuerzas propias y decisivas.

El partido liberal, siguiendo los aires de renovación que se respiran ya hasta en el último rincón de España, acudió á la lucha sin presiones de ninguna clase ni escamoteo alguno de la voluntad electoral, entregándose sinceramente á la fiscalización de la Fé pública que en gran cantidad vino á este pueblo á presenciar las elecciones más honradas que registra la Historia política de Elche.

Contrasta esta victoria y esta conducta, con la del partido conservador, que para darle 1323 votos al Sr. Canals, ha tenido necesidad de emplear las armas más reprobables en toda elección, y juntarse nada menos, que los secuaces del señor Tari, el partido de don Alberto Ganga, el partido tradicionalista y el de los católicos independientes, después de conseguir la ayuda de las casas Sres. Ripoll Hermanos, Pascual Antón y otras, que hacia ya tiempo estaban alejadas de la política.

Comparando uno y otro resultado, y la calidad de las entidades que han tomado parte en la lucha, se comprende más fácilmente el enorme triunfo del partido liberal, sacando diputados, por el doble de votos justos, al ilustre don José Francos Rodríguez y á don Alfonso de Rojas y P. de Bonanza.

Ya sabemos que los detractores del partido liberal, eternos reedores de la política, objetarán que D. Manuel Gómez también ha ido unido al Sr. Sansano. A estos habremos de decirles que en el partido liberal no hay fulanistas como ocurre en el campo contrario, sino liberales solamente, que no tienen otro ideal más que el de la unidad en la dirección y la honradez en la administración.

No se puede decir lo mismo del conglomerado que forma el partido conservador, donde cada individuo que lo integra tiene un Rey en el cuerpo, sirviendo este defecto, en muchas ocasiones, para justificarse algunos, ante el pueblo, por su actuación en política al lado del Sr. Tari.

Por tanto, en el partido liberal, lo mismo dá que se le atribuyan los votos al señor Gómez como al Sr. Sansano; lo esencial es la victoria, y ésta, alcanza y dignifica por igual al Jefe, como al último subordinado.

La jornada del domingo es de las que dan nombre á un partido, y en la ocasión presente, al liberal, que ha triunfado en

buena lid y en contra de tres fracciones de preponderancia.

**

Ocurrieron pequeños incidentes. En la sección 5.ª se promovió un altercado, sin consecuencias, porque el ex secretario Pepe Tari quiso que la mesa é Interventores oficiaran de testafierros para una protesta que nada tenía que ver con la elección. Los Interventores liberales se opusieron y alcanzaron que el Presidente, que era amigo de los Tari, desestimara la protesta por improcedente.

En la misma sección promovió un alboroto Francisco Antón, que no es elector, impidiendo la entrada al colegio. Fué detenido por el guardia municipal José Molto, y al pasar frente á casa del Sr. Tari, salió el padre del detenido, don Gonzalo Antón, arrebatándole el preso al municipal, después de maltratarle y apalearle juntamente con la criada de casa del señor Tari. No contento con esto el Gonzalo Antón se fué y formuló una denuncia en el Juzgado, por lo que ha estado tres días preso é incomunicado el guardia José Molto. Nosotros, que confiamos en la rectitud de los Funcionarios Judiciales, tenemos la seguridad de que será juzgado el caso de D. Gonzalo Antón con arreglo al espíritu de igualdad y justicia en la Ley.

Otro incidente lo promovió el conocido electorero Pascual Sempere, de Daimés, que no cesó de cambiar papeletas á los electores, obligándoles á viva fuerza. Fué detenido y con él se mandó al Juzgado las papeletas que llevaba y las cambiadas con números que indicaban el elector ausente por quien tenían que votar los falsos electores que le acompañaban.

La detención de este electorero no causó extrañeza, porque todo el pueblo sabe las habilidades que de antiguo posee en materia electoral el referido Pascual Sempere.

Hubo una pequeña ronda de electores falsos dirigida por Carlos Amorós, encargado de los Carrizales, que fué disuelta pronto por la intervención del jefe de los guardias municipales: fué detenido alguno de ellos, que confesó el hecho, poniéndosele en libertad por la intervención de don José Roca de Togores.

**

Ahora que la pasión y el écono ha desaparecido después de la lucha del domingo, es llegado el momento de que todos los políticos de la localidad dejen rencillas y molestias personales que á nada conducen, uniéndose en apretado haz para encauzar sus energías en el bien y la prosperidad del pueblo de Elche.

A los enemigos del pueblo

Si todo ese tiempo que han empleado y perdido tan lastimosamente los enemigos de La Agrícola Illicitana, que son, los enemigos del pueblo

y que son mis enemigos también, pretendiendo destruir la sociedad de los labradores y mintiendo á toda hora cuando de mí se han ocupado tanto en el terreno público como en el privado, lo hubiesen empleado haciendo esfuerzos para llevarnos á su campo á los campesinos y á mí reconociendo lo justo de nuestras aspiraciones, como lo han hecho otros con más acierto que ellos, no se verían colocados al margen del ostracismo público como se encuentran y oyendo la gritería popular, que ruge airada en su contra, señalándoles como á sus encarnizados enemigos.

Si con lo ocurrido en las elecciones

municipales primero, y con la lección que acaban de recibir en las generales celebradas el domingo anterior, no tienen lo bastante, pueden continuar caminando por la misma senda, con la seguridad absoluta, de que cuanto tengo y cuanto valgo lo he de poner á disposición del triunfo de la opinión, jugándome tranquilidad y porvenir en evitación de que triunfe su actual bandera, por demás perjudicial al progreso y á la vida de nuestro querido Elche.

¡Campesinos! ¡Hara més forts que may, y sempre mes forts que hara!

VICENTE SANSANO.

Elche 28 Febrero 1918.

LAS ELECCIONES

Y VAMOS A CUENTAS

Afirmaciones nuestras.—Palabras de Sansano.—Estado demostrativo de votos.

En nuestro número 400, de fecha 18 de Noviembre pasado, y al dar cuenta de los atropellos cometidos con nosotros por los conservadores, gobernantes en aquella fecha, decíamos, que sin los votos falsos, sin las amenazas á los pobres campesinos y sin el encarcelamiento de Roberto Martínez, no hubieran sacado los tarinistas ni siquiera medio concejal, y aquellas afirmaciones nuestras han quedado robustecidas con el resultado brillante obtenido en la contienda del domingo, como quedará demostrado con el estado demostrativo que seguirá.

En el mitin de protesta que La

Agrícola Illicitana organizó para protestar del encarcelamiento de Roberto Martínez, pronunció Sansano las siguientes palabras:

«Bien pronto vamos á demostrar ante el mundo, campesinos, que tenemos votos suficientes, no para ganar una rueda, sino para ganar dos.» Esta afirmación de Sansano ha sucedido tal y como Sansano la hizo pública.

**

Estado demostrativo para poner de manifiesto, como en unas elecciones para concejales, sin atropellos ni chanchullos, no podrían conseguir los conservadores ni siquiera un concejal.

Dejamos sin anotar el resultado de los distritos 1.º y 4.º, porque en los citados distritos ya se vió, por las elecciones municipales, que aún á pesar de todo, no pudieron los conservadores conseguir ningún puesto.

ESTADO

Votos de los liberales.	Votos de los conservadores.
Distrito 2.º 595 33'33 por ciento, menos	397 294
» 3.º 541 » » » »	361 329
» 5.º 606 » » » »	504 230

Queda demostrado, pues, que aún con una pérdida del 33'33 por 100 que ha de restarse en una rueda para elegir dos concejales en un distrito, no pueden sacar los conservadores ni un concejal. De forma, que aún con la resta de votos anotada, hubieran sobrado á los liberales para derrotar á los conservadores en una elección de concejales, 103 votos en el distrito 2.º, 32 en el 3.º y la friolera de 274 en el distrito 5.º

¡Qué vergüenza!

Pero aún es la vergüenza política mayor. Aún en el supuesto de que en los distritos 1.º, 2.º y 5.º se tuviera que perder en una rueda el 50 por ciento, que son las elecciones que más favorecen á las fracciones que

cuentan con pocos votos, no podrían tampoco los conservadores alcanzar ningún puesto, y perdiendo el 50 por ciento, que es doblar al enemigo, aún sobrarían á los liberales 117 votos en el distrito 1.º y 146 en el 5.º

No se puede concebir derrota tan espantosa como la que han llevado á cabo el Sr. Tari y sus capellanes.

¿Y del Abad de Novelda, autor de la política de desaciertos del Sr. Canals, saben ustedes algo? ¡No! Pues nosotros tampoco.

El distrito 5.º luchó con entusiasmo y con suerte. Vaya nuestra enhorabuena á nuestro amigo D. Rafael Niños Javaloyes, que llevó la dirección de la elección en el mencionado distrito.

COMPAREMOS

Todos nuestros lectores saben, que Roberto le detuvieron los municipales de los conservadores a la entrada del pueblo antes de comenzar la elección, sin darle tiempo para organizar los electores que traía de Matola, que eran la mayoría como ahora se ha visto.

A Pascual Sempere, entendido por Boqueró, lo detuvieron el domingo, dos horas después de comenzada la elección y después también de coaccionar a la puerta del colegio electoral, cambiando papeletas a los labradores.

Es decir, después de haber votado ya el campo, pues todos sabemos que el campo vota de ocho a diez de la mañana.

Compare el pueblo una y otra detención. Cuando de votos se trate, no le temerá miedo, ni a Boqueró, ni al mismo Pantormilles. Ya lo saben los conservadores.

TRIBUNAL POPULAR

EL TIO PAU Y CHOLIN

—Aquí fóra hay uns amics de Perles que vólen entrar y tenen presa.

—Que pasen. ¿Qué hay de nóu, cavaller?

—Pues á dili que el tío Dieguito se va fet tariniste perquè no li donaren la veu de diputat, y el dumenche vá votar Canals.

—Si que me estraña que el tío Dieguito entusiasta que ha segut sempre, haixgat del partit que mes verga ha pegat als llauradors y votara á Canals.

—Pues si señor: votá á Canals; pero el peccat ha llevat la penitencia, porque llamil el ha derrotat, y hara tindrá que anar á peixcar boqueró, porque el tío Canals, y en tanta sabiduria que té el Chimo se ha equivocat esta volta, y el seu amo, que es hara el tío Pere, tindrá que anar á posali el ansól á la caña á veure si pón peixcar boqueró; no si cosa que resulte *alacha* lo que peixquen.

—Deixéu als caiguts, que prou treballen, y vechéu al tío Diego á vore si tona ahon estava, que es ahon li correspon perquè si nó, es fásil que sen lleve darralguns de la partia.

—Aixó se creía ell, que sen llevaria mitat, pero atre en mes argalles que com es Sento *El emperador* pegant tantes briolaes, no ha pogut llevasen en tota partia no mes que micha dotsena, y el Dieguito se ha llevat á son fill el fadrinet.

—Bueno, pos donali un recau meu y Cholín, y dili que torne ahon estava, no li faltará lo seu, y vosotros perdonad.

—Está perdonat, tío Pau, en voler tornar.

NOTICIAS

Natalicio.

La señora doña María Castillo, esposa de nuestro queridísimo amigo Francisco Agulló, dió á luz la pasada semana un niño cioso y robusto niño.

La madre y el recién nacido gozan perfecta salud.

Nuestra enhorabuena á los padres.

En cartera.

Por exceso de original no publicamos este número unos versos del *Hóme Flac* y reseña del partido de futbol del domingo. En el próximo lo haremos.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMA

Francos á Gómez Valdivia. Resuelto favorablemente asunto bugetario. FRANCOS.

Con esto queda solucionado el conflicto del embarque para América que tantos juicios hubiera acarreado á la industria illicitana.

ELCHE: Imp. de Pedro Rizo, Canalejas.

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000
RESERVA: PESETAS 1.600.000
CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

Don Salvador Canals estuvo en Elche en los primeros días de la semana.

Salió el que fué su partido en masa y en machaca á recibirle á la estación.

El Sr. Canals les dirigió la palabra en el zaguán del Kursaal y después, se despidió de los que fueron sus amigos, desde el portal de la casa del Sr. Tari.

Así le sucederá al Sr. Canals en Madrid. Pronunciará sus discursos en el zaguán del Congreso y saludará al pueblo desde el portal del Congreso también.

El Sr. Canals no tuvo entrada en el Kursaal porque tampoco la tendrá en el Congreso.

Pasan en la actualidad de 1400 los campesinos asociados á la Agrícola, y dentro de este año estará asociado sin duda todo el campo de Elche, pues van viendo los campesinos, qué es lo que á sus intereses conviene.

Se venden plantas de árboles frutales, olivos y algarrobos á precios económicos.

También se venden plantas de flores con macetas y sin ellas, y simientes.

Dirigirse á la Plaza, esquina del Molinet, los sábados y domingos, y los demás días á la calle Conrado, número 16, donde encontraréis á su dueño Miguel Boix Román.

La alpargata con reborde y don Salvador Canals

El Sr. Canals es hombre de merecimientos propios que no necesita la alabanza ajena, pero los conservadores-tarinistas, en su afán de acumularle conquistas, á fin de conseguir adeptos para su política caduca y de abandono, han llegado hasta la falsedad, y eso no es lícito, como no son otras muchas de las armas utilizadas por esos elementos en estos días.

Una de las gracias cuya paternidad le atribuyen, es la del arreglo del conflicto creado en la exportación de la alpargata con reborde á Cuba. Y para que el pueblo de Elche no se llame á engaño y pueda darle á cada uno lo que es suyo, le contaremos lo sucedido.

Un industrial obtuvo de la Secretaría de Agricultura, Comercio y Trabajo la patente de invención que le dió privilegio en el mercado de América para la venta de la alpargata con reborde llamada «Aspera», contra cuyo privilegio se opusieron otros comerciantes promoviendo juicio declarativo de mayor cuantía que finalizó con una noble manifestación del interesado en que hacía constar, que reconocía como nula y sin valor legal dicha patente, por constarle que el objeto sobre que recaía era conocido y pruebo en práctica con mucha anterioridad á la fecha en que le fué concedida.

De modo, que en el asunto que nos ocupa, no intervino para nada la influencia política del Sr. Canals, y si solo el Juzgado, que resolvió un conflicto de derecho.

Y con esto queda deshecha la patraña de los conservadores, con un ridículo más para su exdiputado Sr. Canals que, desgraciadamente hasta ahora, nada hizo en favor del pueblo que le otorgó su representación por espacio de ocho años.

CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas. . . 5 céntimos.
" " leche. . . 5

MOLINO NUEVO

Habiéndose parado la fabricación de los tejidos, ya se dispone de toda la fuerza para moler día y noche.

Parroquianos: acudid al Molino Nuevo. El encargado, José Esclapez, *El Catalino*.

Candidaturas con poesías

Tres campesinos de Baya Baja, iban á depositar cada uno de ellos, en la sección 5.ª donde tenían su sufragio, una candidatura en favor de Francos y de Rojas con una poesía.

Nos las exhibieron advirtiéndoles que, según la ley determina, eran votos perdidos.

Acudieron á depositar otras y á continuación tenemos el gusto de publicarlas para que se sepa donde rayan ya los campesinos:

La Agrícola Illicitana
tiénenla por cosa vana
sus politicastrostros émulos,
mas de estupefacción trémulos,
venla que camina ufana
á ser de Elche soberana.

Quien, solo de nosotros, se acuerda en elecciones,
y á nuestras peticiones jamás les hizo caso,
empresa, con los suyos, camino del fracaso;
somos de quien atiende justas aspiraciones.

Espectro conservador,
Vilipendio nacional.
¿Do irá que encaje mejor
Tu nuevo jefe local?
¡Albricias, don Salvador!

LA AGRICOLA ILICITANA

174 propuestas en el mes de Febrero

Ya hicimos público en uno de nuestros pasados números, que en el mes de Enero se aprobaron 115 socios en La Agrícola Illicitana; pues el mes de Febrero ha dado cuarta y raya al mes anterior.

En la Junta ordinaria de este mes, se aprobarán 174 socios.

Los campesinos de todas las partidas se han portado como héroes y han respondido á los deseos de la opinión illicitana con inusitado entusiasmo sin haberles hecho falta ninguna arenga de Sansano, que tuvo que guardar cama la semana electoral.

Los de la Hoya y Daimés, le han arrancado la lengua política á Pascual Sempere, tal como les dijo Sansano en el mitin, para que no vuelva á prometer otra vez dicho individuo los votos de la Hoya y Daimés por entero.

Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos
PÁRPADOS Y VIAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE
(Al lado de la Islaña Marítima)

Chismorreos políticos

Como teníamos pronosticado, el Sr. Canals y Vilaró ha sido derrotado en las pasadas elecciones, apesar de haber tenido como director del tinglado electoral al caduco político D. Andrés Tari.

Ya se irá convenciendo el Sr. Canals del engaño de que ha sido objeto por parte del *Abad* sin Colegieta, que le presentó al señor Tari como la *concha* deseada, en cuyo interior habría de encontrar el tesoro de la simpatía y preponderancia del ya difunto partido conservador.

Y es lo que se dice el pueblo: ¡quien mal anda, mal acaba!

**

Don Salvador Canals ha resultado el más feliz de todos los candidatos que en estas elecciones pasadas han luchado por alcanzar el acta: aunque resulta verdad que le han derrotado extendiéndole el certificado de defunción parlamentaria, le cabe la alegría de marchar á la vida extraoficial con el *placet* de todos los Prelados españoles y la *benedición* de su Santidad el Papa.

¡Los hay con suerte...!

**

En todos los templos católicos de la localidad, se están organizando solemnes funerales por el eterno descanso del alma política de D. Salvador Canals.

El periódico «La Defensa» ha podido conseguir, del Obispo de Vichi, cien cajas de agua mineral para purificar el estómago de todo electorero que concurra á tan piadosos actos.

No se reparten invitaciones.

**

Imitando al Comendador del *Tenorio*, estuvo en ésta el martes por la tarde, la sombra política de D. Salvador Canals. Representó en el Kursaal la escena de la cena con don Juan y el Capitán Centellas, pero le salió tan rematadamente mal, que nadie tembló ni creyó en bravuconerías, dejándole solo con D.ª Inés (Andréu el asolapat), por ser la única persona que puede acompañarle con sentimientos de odio y venganzas.

Desapareció enseguida, como por encanto.

Vuelva tan gentil figura al panteón de su sepultura.

**